



●Answer

きゅうようじ ほんがんじ
沖縄市・球陽寺(コザ本願寺)

ぜんじゅうしょく きえ りゅうしょう
前住職 帰依 龍照

墓の門道

Kさん、契約まで済ませているのであれば、今回のご回答は緊急を要しますよね。このムヌシリの先生のアドバイスの根拠を尋ね、対応策とともに、ご実家のお墓の前にKさんたちのお墓を造るよう、ご一緒に考えていただきましょう。

一方、沖縄では、「チヨーデーバカ」と呼ばれる「兄弟墓」の存在が知られています。沖縄のしきたりでは、「チヨーデーパサバイ(兄弟重合)」という、兄弟は同じトートーメーやお墓に入つてはいけないという禁忌があります。沖縄のしきたりでは、場所に兄弟のお墓を造ろうという考え方へ発展したのです。

このとき、正面に向かって右側(ご先祖さまから左側)が上座になることから、その場所に実家・長男(兄)のお墓を造り、正面に向かって左側(ご先祖さまからの右側)が下座になることから、その場所に次男以降(弟)の

A
Kさん、契約まで済ませているのであれば、今回のご回答は緊急を要しますよね。このムヌシリの先生のアドバイスの根拠を尋ね、対応策とともに、ご実家のお墓の前にKさんたちのお墓を造るよう、ご一緒に考えていただきましょう。

お墓の正面玄関についてです。つまり、「ムー・トウヤーヌハルヌ・ジョーミチ」を塞いでいるから墓を造つてはいけない」とか「生きているうちに墓を造ると明日にでもグソーに連れて行かれる」と怒られました。見ず知らずの他人の意見ですから気にはしないませんが、噂を流されるのではないかと、その日から妻は体調を崩し、とても落ち込んでいます。この方に反論したいので、実家のお墓の目の前に自分たちの墓を造るときの沖縄のしきたりの考え方があれば教えてください。(名護市・Kさん・60代)

兄弟墓の上座・下座

お墓の正面玄関についてです。つまり、「ムー・トウヤーヌハルヌ・ジョーミチ」を塞いでいるから墓を造つてはいけない」とは、「実家の墓の正面玄関を塞ぐことになるから次男であるKさんの墓を造つてはいけない」ということになるのです。そういわれてみれば、これはこれで一理あるような気がしないでもありません。

一方、沖縄では、「チヨーデーバカ」と呼ばれる「兄弟墓」の存在が知られています。沖縄のしきたりでは、「チヨーデーパサバイ(兄弟重合)」という、兄弟は同じトートーメーやお墓に入つてはいけないという禁忌があります。沖縄のしきたりでは、場所に兄弟のお墓を造ろうという考え方へ発展したのです。

このとき、正面に向かって右側(ご先祖さまから左側)が上座になることから、その場所に実家・長男(兄)のお墓を造り、正面に向かって左側(ご先祖さまからの右側)が下座になることから、その場所に次男以降(弟)の

お墓を造るというジンブン(教養)があります(実家、兄弟の場所が、左右入れ替わることもあります)。

お墓を造るというジンブン(教養)があります(実家、兄弟の場所が、左右入れ替わることもあります)。



帰依 龍照(きえ りゅうしょう)

1968年生まれ、岡山県出身(54歳)／学歴:岡山大学大学院博士課程単位取得・中央仏教学院研究科卒／専門分野:哲学(宗教哲学)／沖縄県宗教研究会・理事長／FMコザ・ラジオパーソナリティ／球陽寺(コザ本願寺)HP:<http://www.kozazankuyoji.com>

【球陽寺(コザ本願寺)YouTubeのご紹介】副住職・帰依剛龍師が仏教・淨土真宗・学術的「琉球・沖縄の民間信仰」をYouTubeでわかりやすくご紹介しています。「沖縄のしきたり」の入門編として、ぜひご覧ください。



ことではありませんので、ご安心ください。

今回、ムヌシリの先生が、もしも私たち同様、専門的な教育を受けられているのであれば、相談内容には守秘義務があるはずです。で、噂を流したり、口外されることはまずないです。